Ponencia internacional:

Asociatividad del sector fiquero en el departamento de Nariño subregión Guambuyaco - municipio del Tambo departamento de Nariño

Jimmy Orlando Cabrera Meza

Docente Facultad de Posgrados y Relaciones Internacionales

I programa de Maestría en Administración y Competitividad de la Facultad de Posgrados y Relaciones Internacionales de la Universidad Mariana continúa haciendo presencia en eventos de significativa representatividad.

Producto de la finalización de una de las fases del proceso de investigación profesoral titulado: "Fortalecimiento de la Cadena Productiva del Figue-Departamento de Nariño" se envió un documento escrito como ponencia resultado de la investigación titulada Asociatividad del Sector Figuero en el Departamento de Nariño, Análisis de Caso, subregión Guambuyaco, municipio de El Tambo, de los autores Jimmy Orlando Cabrera Meza y Nelson Armando Mora Gómez, para ser revisada, evaluada y aprobada por el Comité Científico del II Congreso Internacional de Investigación y Servicio y VI Congreso Internacional por el Desarrollo Sostenible v Medio Ambiente, donde los temas centrales de discusión fueron: Ambiente, Territorio y Región.

El Comité Científico programó la ponencia enviada como resultado de investigación, para ser presentada en los eventos referenciados, que tuvieron como sede las instalaciones de la Universidad de Manizales los días 1, 2 y 3 de octubre del año 2014 en la ciudad de Manizales.

El encuentro académico a nivel internacional fue organizado por la Universidad Autónoma de Chapingo de México, el Instituto de Historia de Cuba y la Universidad de Manizales de Colombia.

Las áreas de trabajo del evento académico fueron:

- Alternatividad al Desarrollo y las Organizaciones.
- Biosistemas y Desarrollo Productivo.
- Construcción Social y Política del Desarrollo en Escenarios de Paz.
- Desarrollo Social y Humano.
- Sostenibilidad y Gestión Ambiental.
- Sustentabilidad Productiva, área en la cual la Maestría participó con la ponencia ya mencionada, presenta-

da por el PhD (c) Jimmy Orlando Cabrera Meza, docente de la Maestría en Administración y Competitividad.

En las cadenas productivas es fundamental la generación de competencias que permitan mejorar niveles de productividad, a través de la asociatividad, teniendo en cuenta que sin duda alguna esto influye en los resultados obtenidos a lo largo de la gestión realizada en cada sector. Las mismas deben estar preparadas para actuar en diferentes escenarios a fin de adaptarse al entorno de un mundo globalizado, competitivo y cambiante.

En Nariño los diferentes estudios han detectado deficiencias en los procesos organizacionales y asociativos. El SENA y la Mesa Sectorial del Fique están aportando a la generación de competencias y habilidades, sin embargo, en su mayoría han tomado la parte técnica, siendo la parte administrativa y organizacional inexplorada o incipiente.

A pesar de todo el potencial productivo de fique del departamento de Nariño que lo sitúa como uno de los principales productores, se debe hacer frente a la baja promoción y desarrollo de este producto, por lo que se hace necesario el fortalecimiento de asociaciones y de los encadenamientos entre eslabones productivos y de transformación.

En la actualidad, las asociaciones existentes en la cadena productiva del fique son de tipo político y no propenden por el desarrollo del sector, razón por la cual se encuentran afectadas por un esquema organizacional incipiente que se evidencia con la no existencia de políticas, estrategias, o proyectos de desarrollo orientados al fomento de la asociatividad de la cadena productiva en referencia.

Adicionalmente, en comparación con regiones como Santander y Antioquia, se percibe una situación de bajo desarrollo, tanto del cultivo y beneficio, como de los procesos de manufactura derivados de una asociación efectiva que refleje un desarrollo real y competitivo del sector.

Con ese panorama se planteó la necesidad de iniciar un estudio orientado hacia el análisis de la Asociatividad en el sector fiquero de la región del Guambuyaco en Nariño, que sirva como base para generar propuestas de fortalecimiento de la asociatividad en el Departamento, teniendo como centro de estudios el municipio de El Tambo, que abarca el 65% de la producción total de fique, de acuerdo con el consolidado agropecuario 2012 elaborado por la Secretaría de Agricultura departamental.

El resumen propuesto se programó dentro del área Sustentabilidad Productiva en la cual los trabajos presentados tenían como eje central el análisis de cadenas productivas como el café en México, el fique en Colombia y estrategias de desarrollo rural con enfoque de territorio en México.



Meza, Asociatividad del Sector Fiquero en el Departamento de Nariño, Análisis de Caso Subregión Guambuya-co-Municipio de El Tambo.



Asistentes: VI Congreso Internacional por el Desarrollo Sostenible y el Medio Ambiente y II Congreso Internacional de Investigación y Servicios Colombia-México.